

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. Publica un folletín instructivo y otro creativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En Madrid, un mes... 1 peseta
En provincias, tres meses... 5
seis meses... 9
un año... 16
En España, tres meses... 12
un año... 20
Venta: una mano de 25 ejemplares... 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

AÑO SEGUNDO.---NUMERO 599.

Madrid, lunes 11 de Agosto de 1879.

OFICINAS, PLAZA DE LA ARMERÍA, 3 DUPLICADO.

Oficial.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Ley aprobando varios suplementos de crédito al presupuesto de 1878 á 79 del ministerio de la Guerra, del de Marina, del de la Gobernacion, del de Fomento y del presupuesto de la Deuda pública del mismo ejercicio.

—Real decreto concediendo varias ampliaciones de crédito.

—Otro concediendo un suplemento de crédito de 5.839.540 pesetas al ministerio de la Guerra.

—Otro declarando ampliado el crédito que figura en el cap. 20, seccion 6.ª, Ministerio de la Gobernacion, y concediendo dos créditos extraordinarios con aplicación á dos capítulos adicionales que se denominarán «Personal y material de la Imprenta Nacional.»

—Otro disponiendo que se consideren autorizados solamente los créditos preventivos de 50.000 y 100.000 pesetas, que para las devoluciones de ingresos indebidos y las obligaciones de ejercicios cerrados, existen en los capítulos 19 y 26 del presupuesto de 1878-79.

—Real orden disponiendo que se observen los preceptos contenidos en la instrucción que se acompaña, redactada por la intervencion general, para que tenga debido cumplimiento la ley de 1.ª de Enero y el real decreto de 24 de Marzo de este año, referentes á la negociacion de bonos del Tesoro y al canje de los de 1.ª y 2.ª emision por los nuevos títulos.

CAJA GENERAL DE DEPÓSITOS.

Esta direccion general ha acordado los pagos que se expresan á continuacion para el día 13 del actual, de diez á dos de la tarde:

Intereses de efectos públicos en depósito.—Renta perpetua interior.—Primer semestre de 1879.—Facturas números 949 á 1.030 de señalamiento.

La Prensa.

Se dice en los círculos militares que el señor presidente del Consejo de ministros trata de establecer una capitania general en Ceuta, nombrando al propio tiempo una comision facultativa para estudiar el mejor medio de impedir toda agresion de los marroquíes por la parte del territorio fronterizo.

Desde luego aceptamos el cambio de la comandancia general de Ceuta en capitania general; pero creemos que ese cambio no será sólo de nombre, sino que llevará consigo un aumento natural y necesario de medios bélicos para quien ejerza el mando de aquella comarca africana.

Dos regimientos escasos no bastan de ningun modo para el servicio de la plaza y el de los reductos exteriores, ni mucho menos para contener energicamente cualquier agresion de los moros fronterizos, antes, mucho antes de que éstos puedan llegar al pié de nuestras obras defensivas.

A juicio del entendido y veterano general que hoy se halla de gobernador en Ceuta, allí hace falta una fuerte division de infanteria con todos los elementos necesarios para entrar desde luego en campaña, es decir, que en vez de cuatro batallones con muy poco efectivo, debe aumentarse dicha guarnicion hasta completar 12 ó 14 batallones en pié de guerra.

Respecto á la comision facultativa, nos parece inútil manifestar que prestará con su detenido estudio utilísimos servicios; mas rogamos á Dios que la cosa no pare en un estudio y en un proyecto de fortificacion, sino en construir cuantas obras defensivas se juzgen necesarias para un objeto trascendental.

Tambien opinamos que no dejaria de producir ventajas á nuestro País el que hubiese agregados militares en la legacion de Tánger, pues conviene saber ciertas cosas de una manera exacta, á fin de apreciar rigurosamente hasta dónde llega la amistad de muchos amigos.

(Correo Militar.)

Primero. Que es completamente cierto que el Gobierno tiene una gran mayoría en las Cortes, aunque á El Acta y á La Mañana les parezca lo contrario.

Segundo. Que, en efecto, algunos meses del año actual podrían aprovecharse para discutir las cuestiones que han quedado pendientes.

Tercero. Que salvo el respeto que debemos á la prerogativa regia, si algun fausto acontecimiento no lo impide, creemos que la continuacion de las sesiones, antes de fin de año, es conveniente y necesaria.

«Hemos salvado el peligro de la emboscada? Parecemos que sí, porque las eventualidades que alegran y regocijan á El Acta y á La Mañana, no son para asustar á nadie, teniendo tan fácil remedio como tienen.

(Epoca.)

Comprendemos que algunos de sus individuos (del partido moderado), por razones particulares, porque hayan variado de opinion ó por circunstancias apremiantes, acepten el *furron ministerial*, aceptan-

do las doctrinas de la política liberal-conservadora; pero no es posible que esto se realice de una manera general en el partido, y desde luego aseguramos que no sucederá con respecto á algunos de sus individuos, que obrarán conforme á lo que su dignidad y á sus declaraciones corresponden.

(Dos Mundos.)

Declara Los Debates, contestando á la insinuacion de El Imparcial, que los constitucionales seguirán marchando de frente como hasta ahora, sin preocuparse de lo que hagan los demas.

Sólo así puede llegarse al fin del camino sin extraviarse en atajos peligrosos.

(Tiempo.)

Un hecho reciente y repetido en otras ocasiones ha vuelto á entristecer sobremedida el ánimo de los habitantes de esta plaza (Ceuta), sujetos á los actos vandálicos de los moros del Rif.

Teniendo España al lado de esta fortaleza una pequeña isleta distante 200 metros no más de la costa, y cuyo destino es el pular los cadáveres, á consecuencia de no poder hacerlo dentro del reducido perímetro de estas murallas, por no aconsejarse las medidas de salubridad, se cometen en ella toda clase de herejías por los moros de estas kabilas vecinas, desenterrándolos, gozándose con el ensañamiento, y arrojándolos al mar.

Al ir á sepultar un cadáver los encargados de esta triste mision, encontraron cavada una fosa, de la cual habian sustraído otro que pocos días há se habia depositado, encontrándose sus restos esparcidos.

Este repetido atentado contra los sentimientos religiosos que profesamos, ofensa á nuestra dignidad y respeto, merece el más pronto y riguroso castigo.

Si cumpliendo el art. 5.º del tratado de paz entre España y Africa de 26 de Mayo de 1860 existiese en la seccion de moros del rey marroquí, destacada en esta costa fuerza suficiente, de que carece, en los casos como el presente podrían, si quisieran, castigar al culpable; pero no es así, y prueba de ello es que, al ir á pedirles parlamento por orden del gobernador de esta fortaleza para hacer los cargos por lo sucedido, estuvieron en peligro las vidas de los marineros que iban á cumplimentar el mandato.

A más del parte que esta autoridad ha dado al excelentísimo señor capitán general del distrito, creemos que por la prensa y todos los medios posibles deben hacerse públicos estos hechos, que atañen de una manera inmediata á nuestros intereses, para que el Gobierno haga ver á esa raza árabe degenerada que la espada de Fernando V no se ha envainado aún para ellos.

(Correspondencia Militar.)

Es inútil que se quieran establecer antagonismos que no existen. Como que entre los Sres. Cánovas y Martinez Campos no hay, ni cabe, lucha de ningun género, ni el primero vencerá al segundo, ni el segundo se sobrepondrá al primero.

Están completamente de acuerdo en todo, se apoyan mutuamente con absoluta sinceridad, los intereses del uno son los intereses del otro, su deseo es robustecer y hacer invencible al partido liberal-conservador: ¿cómo han de querer dividirse?

(Diario Español.)

De todas las cuestiones que con la reapertura de las Cámaras están ligadas, ninguna es de tanta gravedad como la cuestion de Cuba. En las nuevas sesiones esperan los cubanos que se ventilen aquellas reformas que tantas veces se les han ofrecido, y de cuyo cumplimiento dudan, acaso con apariencias de razon, los impacientes. Diferir la reunion de las Cortes es para esos impacientes aplazar por no escaso tiempo la discusion de esas reformas: para los que á más de impacientes son amigos de conflictos, ese aplazamiento puede servir de pretexto á fin de señalarlo como indicio de mala fe en el asunto, y un gobierno previsor debe ante todo evitar que los enemigos de la paz ó de la integridad de España encuentren pretexto para sus miras.

En tal concepto, de reanudar las sesiones en Octubre, á reanudarlas en Febrero, puede haber una gran diferencia en los resultados.

(Globo.)

Extranjero.

Las noticias del Cabo de Buena-Esperanza recibidas en Londres, anuncian que el movimiento de retirada efectuado por las tropas inglesas despues de la victoria de Ulundi, habia reanimado algun tanto el espíritu de Citywayo, el cual creia ó fingia creer que esa retirada era causada por las enormes pérdidas que habian sufrido los ingleses. Acompaña á Citywayo un jefe poderoso llamado Tribene con unos 3 ó 4.000 hombres. Pero no parece que el prestigio de Citywayo haya sobrevivido á su derrota, pues son muchos los jefes zulú que se presentaban á hacer su suision al general Wolseley, el cual le aconsejaba que no reconociesen á Citywayo por su rey, y les anunciaba que su país sería protegido y gobernado por Inglaterra.

Ademas, sir Garnett Wolseley se preparaba á ocupar de nuevo á Ulundi con una fuerte columna, que se esperaba llegase el 10 de Agosto á dicho punto, en tanto que el general Newdegate avanzaba hacia el kraal en que se habia refugiado Citywayo. Un despacho de Duruford que publica el Daily-Telegraph, dice que Citywayo ha enviado mensajeros para pedir condiciones de suision.

Todo parece indicar, por lo tanto, que la guerra está próxima á terminar en el Africa austral, pero concluida aquella falta resolver la difícil cuestion de la organizacion de las colonias inglesas en aquellas regiones, cuestion sobre la que están muy divididos los pareceres en el Parlamento.

De Viena confirman que la cuestion de la representacion de los cheques en el Reichsrath austriaco está á punto de resolverse en el sentido que hemos consignado en otra ocasion. En una reunion de todos los miembros cheques del Reichsrath y de la Dieta de Praga se discutirá una proposicion que tiene por objeto acordar el asunto apetecido, y se asegura que dicha proposicion será aprobada.

Segun noticias recibidas de Hiew, se ha vuelto á descubrir un nuevo centro revolucionario. En la noche del 22 fué rodeada la casa donde se reunian por fuerzas militares y de gendarmes. Se han arrestado 32 personas, muchas de ellas señoras. En el reconocimiento efectuado en la casa fueron encontradas varias proclamas y escritos revolucionarios, dos prensas, treinta cajas con revólveres, varias con puñales y municiones y multitud de documentos falsos, pasaportes, sellos oficiales y algunos uniformes. Segun se desprende de sus escritos, querian planear en Rusia una reforma social, dividiéndola en doce cantones ó provincias. Se supone sea una nueva rama de los nihilistas, por más que hasta ahora parece no existir relaciones entre ellos.

Estos últimos trabajan con la misma actividad que antes, esforzándose en pagar sus ideas por todos los medios posibles. Ultimamente ha sido requerida ante el tribunal de Hiew una jóven y hermosa nihilista llamada Idalia Poltheim. El procurador la acusó de haber sido autora para seducir á una señorita, la ama de un rico fabricante de edad de ochenta años. El comité revolucionario le habia mandado seducir á esta jóven para que envenenara al pobre anciano y empleara todo su capital en la causa sagrada. La acusada habia cumplido al pié de la letra su mision, se habia hecho amiga de aquella, y despues de consumado el crimen, robado el capital, permaneció en este acto encubierto á la justicia por espacio de dos años. Más tarde le fué dada la comision por el mismo comité de llegar á ser amante de un tal Lorionoff, para lo que debia poner en juego todos los medios. Este, segun se dijo, habia declarado ser socio de la conjuracion nihilista si Italia le pertenecia. Por último, recibió tambien el encargo de dirigirse al cuarto de vigilancia de la provincia de Hiew, y allí, por medio de sus inventos, sorprender la guardia, que se componia de 20 soldados, para facilitar la fuga de tres criminales políticos. Tambien cumplió este mandato de la manera más astuta. El procurador, despues de concluir su interrogatorio, la proclamó como heroína de la causa nihilista. Parece que ha sido condenada á muerte.

La crisis ministerial turca ha alcanzado su fin, pero sólo para ofrecer una perspectiva consoladora que atraerá nuevas dificultades. Los periódicos de Viena manifiestan gran desconfianza.

La retirada de Kheredin es la única aspiracion de sus contrarios políticos; ellos pretenden algo más importante; han obtenido un informe del médico de cámara de Murad V, doctor Mongeri, en el que consta el completo restablecimiento físico y moral del exultante. La deposicion de éste fué motivada por un edicto que declaraba á Murad demente.

Segun ley de dinastía de la casa de Osman, es sultan el mayor varon de dicha casa, y desde 1517, califa de todos los mahometanos: esto último con la condicion de no faltarle su inteligencia, lo que fué causa para deponerle. Una vez que ésta ha desaparecido, se intentan atrevidas combinaciones, siendo el parecer de todos los turcos el restablecimiento de Murad V en ambos cargos y obligar á su representante Abdul Hamid II á retirarse hasta la muerte de aquél.

Esto, sin embargo, conduciría á un movimiento revolucionario. Para impedirle y procurar la paz al país, que hace más de cuatro años se halla vacilante, se ha propuesto hacer desaparecer por todos los medios posibles al exultante. Esta proposicion, rechazada por Kheredin y otros miembros del Gabinete, ha sido la causa que ha motivado sus dimisiones. Los ministros dimisionarios, segun se dice, no han podido de ninguna manera consentir en esta infame accion, y esperan ahora su resultado, á saber: ó una revolucion palaciega en favor de Murad, ó su muerte.

El Dai'y-News, representante en Inglaterra del partido político de que es jefe M. Gladstone, publica en uno de sus últimos números un violento artículo de oposicion contra el gobierno que preside lord

Beaconsfield. Afirma dicho periódico que el actual gobierno inglés se ha separado de la política eminentemente utilitaria y práctica que es enaquel país tradicional, y ha traído el desprestigio de la Gran Bretaña ante las demas potencias europeas.

Se funda en que Rusia no ha abandonado la Rumelia Oriental cuando estaba convenido lo hiciese, sino cuando ha convenido á sus intereses, con lo cual, dice, ha desaparecido en esta cuestion la influencia inglesa, para quedar sola y triunfante la voluntad de Rusia; en que la forzada retirada de Kheredin supone una completa emancipacion de Turquía respecto de Inglaterra; en que la primera de estas naciones no ha sido compélida á cumplir lo pactado en cuanto á las reformas que Inglaterra estaba encargada de vigilar por el tratado en cuya virtud fué cedida Chipre; y por fin, en que Chevet-bajá ha sido nombrado para un puesto importante en la Tesalia, siendo así que hace poco tiempo denunció lord Derby su proceder vandálico y salvaje.

En el Consejo de ministros celebrado el jueves en Paris, sometió M. Lepere al mismo los términos de la circular que se propone enviar á los prefectos antes de la apertura de las sesiones de los Consejos generales.

Dícese que esa circular contendrá un pasaje relativo á los votos que podrían emitir los Consejos generales con motivo de las leyes Ferry. El ministro de lo Interior determinará en él la naturaleza de los votos de interes general que las Asambleas departamentales tienen derecho á adoptar sin invadir el terreno político, que les está prohibido por la ley. Aquellos Consejos generales que perdiesen de vista esa distincion, verian anulados sus votos por la administracion superior. Falta saber la conducta que seguirán los Consejos generales en vista de semejantes observaciones.

Gaceta Universal.

MADRID 11 DE AGOSTO DE 1879.

Los conservadores.

Bajo la denominacion de conservadores se conocen en España hombres más ó menos importantes de las clases sociales más acomodadas, que pretenden representar en la política gobernante la parte seria, considerada y valiosa.

Si individualmente se examinan la condicion y circunstancias, comprendese fácilmente que tienen en sí los elementos principales para representar lo que pretenden: posicion, ilustracion y fortuna les ayudan.

Pero ¿tienen la consideracion y la influencia de las clases sociales, en favor de las que deberían trabajar con resolucion y firmeza?

Vamos á examinarlo.

Para hacer el estudio de los conservadores hay que buscarlos en los grandes centros de poblacion, puesto que en los pueblos rurales, como en los campos, apenas se les encuentra. Y éste es el primer dato que habla en contra de ellos.

En aquellos centros se conocen al momento los conservadores. Son muchos, y sin embargo, carecen de fuerza y de iniciativa por regla general. Hablan todos los días de la necesidad de levantar el espíritu público en pro de los grandes ideales; vierten saludables ideas sobre la moralidad y sobre la Administracion pública; censuran cuanto es contrario al bien general, alcanzando sus censuras diarias á los gobiernos conservadores, y convienen con las oposiciones en que hay males que deben combatirse sin cesar. Hasta aquí todo parece favorecerles. Sus ideas, sus propósitos, sus aspiraciones. ¿Y en la práctica?

En la práctica está el mal. Esos conservadores que critican sin descanso los actos y las tendencias de los partidos avanzados; que rechazan cuanto puede llevar, y por desgracia lleva, á las gentes que sienten y no piensan por sendas de desorden; que condenan el vicio y la desmoralizacion, y que se muestran escrupulosos cuando se trata de la procedencia del que pretende ser y llamarse conservador, viven entre la critica y los escrúpulos, sin unirse y formar una hueste fuerte y decidida para apoyar soluciones convenientes y gobiernos importantes, que desarrollen con tiempo y método en el Poder los ideales conservadores propios de esta época, que renace y vive á impulsos del sentimiento liberal.

Porque somos liberales y somos tambien conservadores, nos creemos con derecho para dirigirnos á esas clases

y advertirles de sus descuidos y de su indolencia; que así calificamos su accion negativa en la política actual.

¿Qué han hecho desde que fué restaurada la dinastía de D. Alfonso XII? Reducir el campo activo de su política y achicar las fuerzas conservadoras, siquiera entendamos que esto sea en apariencia, porque los conservadores no han menguado, sino que se han retraído.

Pues de este modo, y sin meditarlo, son cómplices de lo mismo que condenan, puesto que otros elementos se apoderan de su falta de autoridad para ganar en el sentimiento de las gentes menos ilustradas lo que ellos dejan que ganen.

Murmurando ó criticando desde el cómodo gabinete de su casa ó desde el *confortable* salon de un casino, ni se vigoriza nada ni se infunden sanas doctrinas en el espíritu público. En esta época de actividad, de iniciativa, de adelantos y de trasformaciones, tienen los conservadores una mision que cumplir más difícil é importante que ninguna otra.

No reclamen de los gobiernos una proteccion y una consideracion mayor de la que puede y debe darles, lo mismo que á todas las clases sociales; antes, por el contrario, prestigien á los gobiernos, dñenles ayuda positiva, acudan á impulsar todas las mejoras morales y materiales, demuestren que si poseen inteligencia, ilustracion y riqueza, dedican sus tareas al bien general, y así, y sólo así, podrán lograr afianzar las instituciones y hacerlas respetar y querer de las masas populares.

Si en vez de tomar la parte activa y decidida que deben, se concretan á esperar todo de los gobiernos sin dar á éstos otro apoyo que el indispensable de contribuyentes murmuradores; si en vez de agruparse para sostener los ideales del progreso conservador, se dedican á formar pequeñas parcialidades que son rémora y no impulso para los partidos; si en vez de estudiar los medios de ir abriendo camino fácil á ideales practicables que los tiempos y la ciencia van creando, se encierran en añejas preocupaciones ó en lamentables ceguedades creadas por el amor propio; si en vez de dar el pecho al peligro, lo crean volviéndole la espalda; y si, por último, en vez de transigir defendiendo, se resguardan sin defenderse, entónces que no lloren como mujeres los que no quieren vivir con la decision y el brio de los espíritus animados por la fe y el amor á la Patria y á las instituciones.

Que mediten los conservadores que sean liberales, y que cumplan sus deberes como hombres de partido que tienen por base de sus ideales el amor á España, al Rey y á la libertad.

España y Marruecos.

Por mucho que se esfuerce La Epoca en demostrar con su reconocida habilidad que la política inglesa no es en Marruecos tan invasora y tan contraria á nosotros como lo afirma uno y otro día con hechos irrecusables la prensa en general, la verdad es que España, lejos de adelantarse y hacer más eficaz su influencia en dicho imperio, utilizando sus costosas victorias de veinte años atras, cada día pierde más terreno, á medida que lo gana Inglaterra.

La Epoca es impelida, indudablemente, por su patriotismo á negar ó atenuar la situacion humillante en que nos encontramos; pero nosotros, que preferimos que los males se curen á que se oculten, comprendemos de distinto modo nuestro deber para con la Patria, y diremos uno y otro día cuanto sepamos que sea contrario á los fines de nuestros intereses tradicionales en Africa, con objeto de contribuir, en cuanto nos sea dable, á fijar y robustecer la opinion pública en favor de esos intereses y de esa política, no perdonando medio y ocasion para que, si no es dado hoy adelantarse franca y resueltamente en ese camino, nos dispongamos mejor á aprovechar las ocasiones con que nos brinde el porvenir.

En este sentido de preparacion por medios indirectos no ha dejado de trabajarse en Ceuta de algun tiempo á esta parte, facilitándose mucho el comercio con los moros, ya por las seguridades de buen trato y consideracion que se tiene con ellos y con los hebreos, ya por reprimir abusos

Impresiones

tolerados en otras épocas, ya por extender esa buena acogida a los enfermos, reputados por ellos incurables y que buscan remedio en nuestro hospital, ya, en fin, porque empiezan a creerse en un país de hermanos, por disfrutar en él de perfecta igualdad respecto de los demás habitantes, y también por las muchas escuelas, allí establecidas, de árabe, y las de español para los moros de la sección de tiradores del Riff, que son, en general, los que sirven de intérpretes en el mercado.

Se tiene por algunos la creencia de que el estado excepcional de aquellas plazas dificulta su movimiento comercial y el crecimiento y bienestar de la población. Ahora se declara mucho sobre esto, con motivo de la disposición que se dice haber tomado el gobernador de Melilla para imponer mayores tributos a los artículos de consumo que entraban en la plaza.

De eso no podemos hablar porque no lo conocemos; pero sí podemos decir de Ceuta que cuando no ha preponderado en ella el elemento político, y no han estado divididas y neutralizadas, por tanto, las facultades de la autoridad superior, residiendo éstas, como ahora, para unos casos en el gobernador y para otros en la diputación de la provincia de Cádiz, y ha habido verdadera unidad de mando en el comandante general con la presidencia positiva del ayuntamiento, conociendo de la recaudación y la inversión, el estado de la plaza era mucho mejor, no obstante el considerable aumento de riqueza que trajo después sobre ella la guerra de África; siendo la vida mucho menos costosa y pudiendo la tropa y la población poco acomodada alimentarse mejor que hoy, teniendo entonces menos haber. Las fortificaciones, los caminos y hasta las calles, se hallaban en buen estado de conservación; la enseñanza pública estaba mejor retribuida, y el presupuesto de gastos era mucho menor de la mitad que el de ahora.

La causa de gastarse de algunos años a esta parte un gran presupuesto sin provecho de la población ni del Estado, que además de no cobrar contribución alguna, paga los gastos de beneficencia y de seguridad pública; la causa, repetimos, del mucho gasto y del poco provecho general, consiste indudablemente en que los llamados a pagar, que son en su gran mayoría los militares y sus familias, carecen de la intervención que antes tenían en los acuerdos del ayuntamiento, siendo regidores los coroneles, y presidente el gobernador.

Ahora maneja los crecidos fondos públicos, sin más intervención que la lejana é imaginaria de la diputación provincial de Cádiz, un reducido número de personas, tan reducido, que si no se permitiera la reelección, que allí perpetúa los cargos municipales, resultaría que costaría trabajo reunir personal bastante con todas las condiciones de la ley, para relevar su numeroso ayuntamiento, el cual responde a un censo de población completamente equivocado, acaso voluntariamente, pues cuenta como veindario a las familias de los militares de la guarnición, sin las cuales sólo podría tener Ceuta un municipio de cuarto orden, como lo demuestra en cierto modo el número de 150 á 180 electores para diputados que viene á contar escasamente.

Podrá decirse que ese pequeño número de caciques de Ceuta lo hay igualmente y hace lo mismo en todas las poblaciones de España; pero esos abusos y males que son comunes, en mayor ó menor escala, á todas las demás poblaciones, tienen en Ceuta un carácter especial que les da cierta gravedad que debe llamar mucho la atención del Gobierno.

Ceuta, que sin la guarnición ni el presidio apenas tendría 500 vecinos y un presupuesto de mil ó dos mil duros, tiene un arbitrio de consumos por el cual no ha querido recibir su ayuntamiento 24.000 duros de arriendo; y como esa respetable suma se acumula por varios miles de habitantes ó penados, que nada saben de su inversión; y se gasta por un centenar de electores ó elegidos, se comprenderá que ni la señoría de Venecia ha podido ir más allá en materia de privilegios económicos, si así puede decirse, en favor de unos pocos y á expensas de la generalidad.

No es, pues, por su amplitud descentralizadora por lo que hallamos inconvenientes en la aplicación de sus leyes, sino por la insuficiencia de las facultades de examen concedidas al gobernador, y por la ineficacia de la responsabilidad para las infracciones; facultades y responsabilidades que, si son necesarias en todas partes para contener la propensión al abuso

cuando hay impunidad, son infinitamente más necesarias en Ceuta, por la cuantía de los intereses de referencia y por las condiciones especiales de la localidad.

No se crea por lo que llevamos expuesto, y por desear para Ceuta concentración de atribuciones en el comandante general, que somos partidarios del militarismo. Este nos parece tan inconveniente y perjudicial en las provincias que han de regirse por la ley común, y en las cuales hay un gran exceso de puestos militares de alta graduación, como conveniente nos parece en los territorios y plazas de guerra que han de sujetarse á un régimen especial.

En otros números procuraremos ir explanando nuestras ideas respecto á la unidad en el mando, y á la mejor preparación militar que, en todos conceptos, es necesaria en nuestras posesiones de África.

El sistema monetario

Y LAS COMPAÑÍAS DE FERROCARRILES.

Si esos mil accidentes que diariamente se ofrecen á nuestra vista y forman la base, la esencia de nuestra Administración, no denunciaran la existencia de una profunda perturbación y de un lamentable descuido, el asunto de que hoy vamos á ocuparnos, por sencillo que pueda parecer, lo demostraría perfectamente.

Dijimos en uno de nuestros anteriores números que las compañías de ferrocarriles venían siendo obligadas á suministrar á la dirección del ramo datos estadísticos del movimiento comercial de las líneas en explotación, olvidándonos añadir que en estos datos, por lo que á las recaudaciones se refieren, se reclama la aplicación del sistema monetario vigente, cuya unidad es la peseta.

Pues bien: las compañías de ferrocarriles tienen necesidad para ello de reducir á pesetas las cifras que arrojan sus documentos de contabilidad, toda vez que para ellas la unidad monetaria continúa siendo el real de vellón, cuando el Estado, el Banco de España y muchas sociedades particulares han adoptado el sistema legal. Esto, sin embargo, no es lo más grave. Lo grave es que con el sistema que siguen las compañías de ferrocarriles, el público sufre en sus intereses, puesto que carece de monedas de valor exacto para satisfacer las fracciones de real en sus transacciones con las empresas, además de que con esto se dificulta la propagación del sistema decimal entre las clases menos ilustradas, y se imposibilita la unificación del sistema monetario establecido por la ley.

Basta acercarse al despacho de billetes de cualquier estación ó á la factoría de equipajes ó mercancías, para convencerse de los inconvenientes y pérdidas que para el público tiene la continuación de un sistema que, dicho sea de paso, no ofrece tampoco ventajas á las compañías. No existen hoy monedas con que satisfacer fracciones de 25, 50 ó 75 céntimos de real, cuando, por el contrario, circulan monedas de exacto valor para todas las transacciones en que figura la peseta, evitándose por ende que se abone á las compañías mayor cantidad que aquella á que tienen derecho con arreglo á la tarifa vigente.

Las compañías de ferrocarriles, que tanto han contribuido á familiarizar al público con el sistema métrico-decimal, adoptado desde un principio en sus pesos y medidas, han debido apresurarse á cumplir la ley aplicando el sistema oficial á su contabilidad; pero ya que no lo han hecho espontáneamente, debieran ser compelidas á ello por el Gobierno.

Así se lograría apresurar el momento de que la unificación monetaria sea una verdad en toda España; así se evitaría al público el inconveniente y la confusión que hoy para él reviste la diversidad y deficiencia de las monedas de curso legal en sus transacciones con las empresas ferrocarrileras, diversidad y deficiencia de que sólo se aprovechan los agentes recaudadores de las estaciones; y así, por último, se evitaría el que alguna compañía de ferrocarriles tenga para su uso particular un sistema, no ya distinto del legal, sino hasta distinto del de las demás empresas, como sucede con la Compañía de Medina á Zamora, que mantiene aún el escudo como unidad monetaria en sus cuentas.

En los partes diarios y semanales que las compañías remiten á sus comités en Francia ó Bélgica, se tiene buen cuidado de expresar en francos los productos de la explotación, mientras que aquí se olvidan de ajustar la base monetaria á la legalmente establecida, ó sea la peseta.

Repetimos que, aunque parezca baladí á primera vista este asunto, reviste, sin embargo, gran importancia, la bastante, á nuestro juicio, para fijar la atención del Gobierno, especialmente la de los señores ministros de Fomento y de Hacienda, que son los llamados á intervenir en él.

Abriamos el propósito de ir señalando todos cuantos defectos presenta la explotación de nuestros ferrocarriles, en la creencia de que así prestaríamos al público un señalado servicio. La tarea es larga y penosa, lo sabemos; pero esto, lejos de arredrarnos, nos anima á llevarla á cabo con el mayor empeño; que nada hay tan grato como el cumplimiento de aquellos deberes que exigen grandes sacrificios.

Este propósito, pues, nos obliga á anunciar á nuestros lectores la publicación muy en breve de otros trabajos referentes á los ferrocarriles.

Porque, en nuestro propósito de aconsejar al general Martínez Campos una política liberal, no nos hacen retroceder ni los clamores de los periódicos canovistas ni la constante desautorización que lanzan sobre nosotros, *El Diario Español* nos llama testarudos.

Pasamos por alto la cultura de la palabra: no entra en nuestra manera de ser, ni nunca ha entrado, ni jamás entrará, el uso de ciertas palabras y de ciertas formas; y como que nunca las usamos, tampoco pueden mortificarnos, por propia estimación y porque conocemos la misión de la prensa y el alcance de nuestra conducta. Así, pues, puede el apreciable colega calificarnos de testarudos, si por testarudo entiende ser consecuen- te y defender siempre lo mismo: en tal concepto, *descuide El Diario Español*, nunca le calificaremos de la misma manera.

Y nos pregunta *El Diario Español*: «¿Qué entiende el colega por iniciar una política verdaderamente liberal, que es la que aconseja al presidente del Consejo de ministros? ¿Alude á una política semejante á la que proclaman desde la oposición los constitucionales? Pues en ese caso, los constitucionales, y nadie más, habían de ensayarla desde el Poder. ¿Quiere la libertad prudente y libre que aconsejan las circunstancias y demandan los intereses de la Patria y del Trono? Pues ésa es la política liberal-conservadora, como el Sr. Cánovas la ha practicado y como el general Martínez Campos la entiende.

No hay más caminos que esos dos. La *Gaceta Universal* dirá cuál le parece mejor.»

Pues ninguno: y las razones que tenemos para ello, ya las hemos dado hace pocos días. Del primero no tenemos necesidad para ir adonde queremos; del segundo queremos apartar al general Martínez Campos, como de una senda de perdición.

«Ni el general Martínez Campos quiere dividir al partido liberal-conservador, ni le conviene, ni con ello ganaría nada, como no fuera dar el triunfo á sus enemigos, y esto no lo hará, porque tiene más talento del que algunos le suponen.»

Ustedes.

Y porque lo tiene, y porque conoce perfectamente el puesto que ocupa y los deberes que este puesto le impone, obrará, no como quiere *El Diario Español*, sino como debe obrar: como su conciencia le dicte.

Hoy ha sido día de calma completa en los círculos políticos, según *El Diario Español*.

Ni una noticia, ni un rumor, ni un comentario, ni un *canard*.

Jamás estubo tan desprovisto el repertorio de los aficionados á nuevas de sensación.

¿Qué lástima! Ni siquiera ha recibido una carta *La Política*.

¿No hay alguna del Sr. Posada Herrera?

Dice *El Liberal*:

«Como algunos periódicos han dudado ó negado una noticia nuestra, referente á estar muriendo en Málaga de hambre la hija de un maestro de escuela, citaremos la confirmación que trae *Las Noticias* de aquella ciudad en el número de hoy, que dice textualmente: «No sólo es exacto que la hija de un profesor de instrucción pública de esta población sucumbe por falta de alimento, sino que no hace mucho tiempo tuvo ese mismo profesor la desgracia de que muriera otra hija suya de la misma enfermedad.»

La epidemia reinante.

La administración económica de Málaga está ahora practicando diligencias en busca de los concejales que fueron en 1839, ó sus herederos, para declarar en el expediente sobre sustracción de billetes del empréstito de 200 millones contratado en aquella época.

Nos gusta el procedimiento. Dentro de otros cuarenta años lo veremos aplicado para esclarecer lo dé la falsificación de carpetas.

Y nos gusta, porque le reconoce una ventaja: de esta manera puede juzgarse sin pasión. El tiempo trascurrido serena las inteligencias y da frialdad al juicio.

Habla *Los Debates*:

«No tenemos nostalgia del Poder: harto lo hemos probado con nuestra conducta; pero tenemos vivísimo deseo de que acaben en este país las perturbaciones gubernamentales que dieron por resultado un 1868 y las deslealtades y demencias, que produjeron un 1873.»

Muy bien hablado.

Echándose de bien informado *Los Dos Mundos*, dice que el general Martínez Campos ha asegurado á uno de sus más íntimos amigos que él,

comprendiendo que el Sr. Cánovas es un elemento indispensable al partido conservador-liberal, no quiere contrariar la política iniciada por éste; añadiendo que los periódicos adictos al actual Gabinete, citando en particular á la *GACETA UNIVERSAL*, que se obstinan en afirmar que pretende seguir en política un rumbo distinto del trazado por D. Antonio, se equivocan y sostienen un error que él tratará de desvanecer con hechos prácticos.

Y añade nuestro colega: «Como esto lo sabemos por conducto muy autorizado, se lo participamos al colega para que no continúe como hasta aquí viviendo de ilusiones, y sepa que los que políticamente quieren seguir al general Martínez Campos, han de resignarse á aceptar la política del Sr. Cánovas.»

Gracias por la noticia; pero haga *Los Dos Mundos* que le devuelvan el dinero que le haya costado.

Porque nos parece que le han engañado.

De *La Epoca*:

«Sección de preguntas y respuestas. Leemos en *El Constitucional*: «Una pregunta á *La Epoca*: «¿No ha oído nuestro estimado colega de cierta táctica empleada entre los periódicos que pomposamente se denominan liberales-conservadores, para ocuparse diariamente del partido constitucional?»

No hemos oído nada de eso que nuestro colega llama táctica, y podría llamarse mejor legítimo ardor de guerra. Pero si, en efecto, los periódicos conservadores liberales se hubiesen propuesto, juntos ó separados, fijar su atención en el organismo del partido constitucional, estarían en su perfecto derecho, así como los periódicos constitucionales usan ampliamente del que tienen para examinar las condiciones de los demás partidos.

Si el partido constitucional aspira al privilegio de no ser discutido, empiece por no discutir á nadie. En política cada palo aguanta su vela.»

De la discusión nacen los partidos, y en la discusión deben vivir, de manera que todos sus actos y todos sus movimientos sean conocidos de todo el mundo.

Tiene razón *La Epoca*: en política cada palo aguanta su vela. El que tema ser tronchado, arrie velas y púdrase en el puerto.

En los mares de la política hay que aguantar los vientos.

Cosecha de los Estados-Unidos.

Las enormes necesidades que va á crear el mal estado de las cosechas en la Europa occidental, prestan un particularísimo interés á todas las noticias que vienen á aclarar la situación agrícola de los Estados-Unidos, convertidos en el granero del Viejo-Mundo, tanto ó más que la Rusia meridional.

En este concepto, vamos á resumir las últimas noticias que recibimos de la Unión-americana.

Este año, la superficie sembrada de trigo ha sido mucho más extensa que nunca, y ya en este concepto puede contarse con un aumento muy notable de producción.

Si ahora examinamos, uno á uno, los principales estados agrícolas de la Unión, podemos consignar lo siguiente: En el valle del Ohio, donde el año pasado la cosecha había sido tan soberbia que jamás se había conocido más abundante, parece que la de 1879 debe igualar á la de 1878 en los estados de Ohio, Indiana é Illinois. En el de Michigan, donde en 1878 la cosecha había sido extraordinaria, será este año inferior, aunque todavía muy buena.

En el Kansas, apesar del aumento de la superficie cultivada, el rendimiento será escaso. El departamento de agricultura estima la producción en sólo un 68 por 100 de una cosecha media.

En el Iowa la cosecha ha sufrido mucho, y apenas dará el 88 por 100 de una media, lo que, sin embargo, será más que la producción de 1878.

En Nebraska, 1879 será lo que 1878: cosecha muy satisfactoria.

En el Minnesota todo dependerá de los últimos días; la cosecha se salvará ó quedará destruida. El año último todo iba bien hasta el último momento; pero entonces dos semanas de tiempo rudo, cálido y lluvioso arruinaron todas las esperanzas. Hasta ahora, el estado de las cosechas se presenta inferior al promedio, salvo en el valle de Red River; pero en este distrito la superficie cultivada no es bastante importante para compensar las pérdidas del resto del Estado si los últimos días fuesen malos. En Nueva-York se observa muy de cerca todo lo que concierne á la cosecha de Minnesota, porque la Bolsa de dicha ciudad está fuertemente interesada en los títulos de las dos grandes líneas que sirven el Minnesota, y cuyos ingresos dependen en gran parte del éxito de las cosechas del último Estado. Apresurémonos, sin embargo, á añadir que será necesario que el mal tiempo durase hasta fin de Agosto, para que la cosecha Minnesota resulte este año tan mala como la del anterior.

En California el resultado es magnífico, tan soberbio, según dicen, como en 1878. Teniéndolo todo en cuenta, nuestras noticias nos permiten deducir que la cosecha de la Unión será este año muy buena, aunque inferior á la recolección excepcional de 1878, áun admitiendo que la de Minnesota llegue definitivamente á faltar.

En cuanto á los precios, la opinión en

los Estados-Unidos es que, sin tener nada de exagerados, serán más altos que los de 1878.

Hay que añadir que en el Canadá no parece que se pueda contar con una cosecha muy buena.

Telegramas.

(Agencia Fabra.)

Gastein 10.—Ayer ha llegado á esta capital el emperador Francisco José de Austria, siendo acogido con gran solemnidad y entusiasmo. La entrevista de ambos emperadores, Guillermo y Francisco José, ha sido afectuosísima, habiéndose saludado con un estrecho abrazo.

Gastein 10 (seis tarde).—El emperador Francisco José de Austria ha abandonado hoy esta población, habiendo ido á despedirse hasta la estación del ferrocarril el emperador Guillermo.

Constantinopla 10.—Se anuncia una nueva é importante modificación ministerial.

Se asegura que el sultan ha llamado á hombres de liberalismo reconocido.

Viena 10.—Ha vuelto á reproducirse el incendio de Serajevo.

Santander 10 (nueve y 30 noche).—A las seis de esta tarde ha fundado en este puerto el vapor-correo de la Habana *Ciudad Condal*, conduciendo 180 pasajeros de cámaras y 129 individuos de tropa.

Roma 11.—Han sido llamados á Roma los señores de París, Madrid y Lisboa, Monseñor Mousenni, delegado apostólico del Perú, reemplaza en Bruselas á monseñor Vanutelli.

Nueva-York 11.—Durante la semana pasada hubo en Menfis 29 defunciones de fiebre amarilla.

Berlin 11.—A pesar de haberse afirmado que la entrevista celebrada en Gastein entre los emperadores Guillermo y Francisco José no tenía importancia política se asegura que ambos soberanos han quedado de acuerdo para estrechar cada vez más las buenas relaciones entre Alemania y Austria.

Viena 11.—Amenaza tomar horribosas proporciones la reproducción del incendio de Serajevo. Se han hecho algunas prisiones de personas que aparecen con evidentes sospechas de ser los causantes ó cómplices de tan terrible siniestro, que ha sumido en la más espantosa miseria muchos miles de familias.

Estado de nuestros arsenales.

Los periódicos anuncian que el ministro de Marina se dispone á dar órdenes para que en los arsenales del Ferrol y Cádiz se activen las obras de las dos corbetas cuyas quillas fueron colocadas al mismo tiempo que se puso la de la *Aragon*, que se botó al agua hace días en Cartagena.

Si esta noticia es exacta, el Sr. Pavia realizará un acto de verdadera justicia, que la marina habrá de agradecerle. Y no solo le mostrará por ello gratitud el cuerpo de la armada. El departamento de Cádiz, mejor dicho, el arsenal de la Carraca, que ha dado á nuestra marina militar hermosos buques de guerra, se encuentra en una completa paralización.

Como están suspendidas las obras de la corbeta *Castilla* y de otros buques, cuyas carenas son indispensables, por cierto, la falta de trabajo ha venido reduciendo considerablemente el número de operarios de maestranza, y reduciendo también un establecimiento tan importante al estado de la más desconsoladora inacción. Todo esto crea un malestar profundo en el departamento, donde no se explican satisfactoriamente que, mientras en el de Cartagena todo es movimiento y actividad, en los de Cádiz y Ferrol, pero especialmente en el primero, todo es decaimiento, y apenas si se escucha el ruido del martillo en aquellos talleres y en aquellas fábricas, que han creado operarios inteligentes y han honrado la industria marítima.

Las maestranzas no se improvisan: los buques que se construyen no pueden estar años y años á la intemperie, porque padecen sus maderas, y se convierten en monumentos históricos; los talleres, las fábricas, los efectos de los almacenes, las maquinarias de un arsenal, requieren prestar servicio diarios y constantes, porque la acción del tiempo, sin la vigilancia, sin el trabajo, sin el cuidado permanente de la mano del hombre, destruye é inutiliza los pertrechos más, mucho más, que el uso permanente que de ellos se hace.

Por esta paralización hemos perdido un dique de hierro que costó algunos millones: por esta paralización tuvimos necesidad desde el año de 1857 de reemplazar los pertrechos que existían en los almacenes de los arsenales, que estaban la mayor parte podridos é inservibles: por esta paralización fué preciso declarar inútiles un considerable número de objetos de maquinaria de los arsenales, y por esta paralización é este abandono hemos tenido que excluir algunos buques á los pocos meses de botarse al agua, después de haber invertido en ellos sumas considerables.

Si se reconoce, como reconocemos nosotros, la necesidad de mantener un número de buques, si no mayor, igual al que tenemos hoy, es preciso reemplazar los que se excluyen, y para ello, y puesto que tenemos tres arsenales, distribuir equitativamente los trabajos.

Estadística.

Un periódico extranjero publica la siguiente nota que expresa la cantidad con que contribuye cada habitante de diferen-

tes naciones al sostenimiento de las cargas públicas de sus respectivos países. La insertamos á continuación, considerándola de interes.

Table with 2 columns: Country and Pesetas. Includes entries for Estados Unidos, Dinamarca, Portugal, Bélgica, España, Italia, Austria, Francia, and Inglaterra.

Pero atendiendo á la riqueza pública de cada nación, mejor puede gastar un inglés 78 pesetas y media que un español 50; para juzgar del verdadero grado de sacrificio, conviene tener presente lo que del movimiento mercantil corresponde también á cada habitante:

Table with 2 columns: Country and Pesetas. Includes entries for Inglaterra, Dinamarca, Bélgica, Francia, Estados Unidos, Italia, Portugal, España, and Austria.

En esta escala ocupa España el penúltimo lugar; si ahora sacamos la relación entre los gastos y la porción de movimiento mercantil que corresponden á cada habitante, obtenemos:

Table with 2 columns: Country and Pesetas. Includes entries for Dinamarca, Inglaterra, Estados Unidos, Bélgica, Francia, Portugal, Italia, España, and Austria.

Queda demostrado que, con relación á la riqueza que el movimiento mercantil representa, España es, después del Austria, la nación á la cual mayores sacrificios se imponen.

Noticias.

La deuda flotante del Tesoro importaba el 30 de Junio último 39.577.479, hallándose representada por las obligaciones que expresamos á continuación: letras sobre provincias á la orden del Banco de España, 39.538.168; ídem á cargo de nuestra comisión de Hacienda, en París, veinticuatro mil 655; cartas de préstamo por diferencias en liquidación de contribuciones, 14.347.

Durante el mes de Julio tuvo un aumento de 7.117.785 pesetas, contra una minoración de 8.455.836, quedando reducida el 1.º del actual á 38.239.119.

La baja definitiva de la deuda flotante en el citado mes de Julio asciende á 1.338.360.

Anoche hicieron su debut en el teatro y circo del Príncipe Alfonso los gimnastas Sres. Nestor y Venoa, cuyos arriesgados y notables ejercicios llamaron extraordinariamente la atención del público.

Los Sres. Nestor y Venoa ejecutan un trabajo semejante al que realizaban los hermanos Honzalo en el circo de Price; pero la disposición del trapezico volante, el doble salto mortal que da el Sr. Venoa, el cambio en la barra fija y el salto que el mismo artista efectúa desde el techo del teatro hasta la red tendida en el centro de la platea, son novedades que, presentadas con gran novedad por los Sres. Nestor y Venoa, colocan á estos artistas en la categoría de notabilidades en su género.

El público les dispensó muchos aplausos y les obligó á presentarse en el prosencio varias veces al terminar sus difíciles ejercicios.

El director general de Obras públicas dirigió ayer telegráficamente una enérgica reprensión al ingeniero jefe de Segovia por falta de cumplimiento en sus deberes y exigiéndole responsabilidades, así como la inmediata ejecución de lo que ordenado se le tenía, todo ello con relación al deplorable estado en que se hallan las carreteras desde La Granja al Escorial, Villalba y Segovia.

La guardia civil ha encontrado en Barcelona un fardo de seda de más de 24.000 reales de valor, que fué robado á principios de Enero de un vagón del ferrocarril entre Amposta y Ametlla. Los ladrones también han sido descubiertos y entregados á los tribunales. Son... dos empleados del Gobierno.

El gobierno japonés acaba de suprimir los derechos de exportación sobre los artículos siguientes: tejido de algodón, de seda, mezcla de algodón y seda, porcelana, piedras preciosas, objetos de bambú, cobre, abanicos de papel y parasoles.

Ha llegado á Bilbao, procedente de Victoria, el gobernador militar de la provincia, Sr. Coria, acompañado de su hijo.

La Cámara de comercio de Newcastle ha expuesto al gobierno inglés la conveniencia de entrar en negociaciones con España, aceptando las conclusiones de la información parlamentaria sobre vinos.

Los periódicos de Granada hacen grandes elogios de la reorganización dada por la dirección de Instrucción pública al famoso real colegio de San Bartolomé y Santiago de aquella ciudad.

Dichos elogios los hacen extensivos con justicia al rector y profesores del establecimiento, que están alcanzando los mejores resultados, pues de 182 alumnos de segunda enseñanza y facultad presentados á

exámenes, 51 han obtenido la nota de sobresalientes, 33 la de notables y 37 la de buenos.

El hecho sacrilego que ha tenido lugar há pocos dias en un templo de Zaragoza, y del que se han ocupado los periódicos sin dar detalles del mismo, ha ocurrido del modo siguiente:

«En una buñolería próxima á la iglesia del Pilar, hallábanse reunidos cuatro jóvenes despues de haber pasado la noche de broma, y apostaron á que entraban á comulgar. Dos de ellos se arrepintieron al entrar en el templo, pero los otros dos penetraron en él, acercándose á la mesa eucarística. En el momento de ir á recibir la hostia, uno de ellos se levantó, el otro tomó la Sagrada Forma y fué á reunirse con su compañero; pero notando el sacerdote que aquél llevaba en la mano la Sagrada Forma, suspendió la ceremonia y se retiró á la sacristía con ánimo de perseguir á los sacrilegos. Estos habían vuelto á la buñolería, donde á poco fueron detenidos por varios municipales que se presentaron acompañados del sacerdote.»

Los autores de esta edificante hazaña pertenecen á familias bien acomodadas y han servido á D. Carlos.»

No es cierto que el Sr. Ruiz Zorrilla haya escrito carta alguna, como se ha asegurado, invitando al Sr. Martos á celebrar con él una conferencia á la mayor brevedad.

Tampoco es cierto que el Sr. Martos haya manifestado su propósito de no asistir á dicha conferencia, si para ello fuera invitado.

Lo que parece seguro es que el señor Martos irá á Francia despues que tome los baños de Alhama y visitará al jefe del radicalismo, que reside en la capital de la vecina república.

Parece que las obras del ferrocarril de Vigo á Orense, en sus diferentes secciones desde las Nieves á Orense, comenzarán con gran resolución en 1.º de Setiembre próximo, pudiéndose calcular, si el estado del tiempo favorece, que en igual día del año 80 llegará la locomotora á la ciudad de Búrgos.

El desfalco descubierto en la caja municipal de Granada asciende á 35.634 pesetas. Se ha requerido para su reintegro al fiador del depositario, conminándole, en el caso de no hacerlo, con proceder contra la fianza por la vía de apremio.

Ayer firmó S. M. el Rey los siguientes decretos:

Nombrando inspector general de Sanidad de la Armada á D. Manuel Chesí.

—Concediendo la gran cruz del Mérito naval al capitán de navío D. José Maimó, y sancionando las leyes que fijan las fuerzas de mar y tierra para el año económico presente.

Segun noticias que se han recibido en Madrid de San Sebastian, la afluencia de forasteros ha sido este año grandísima. La corrida de toros muy buena. Los bichos, de la ganadería de D. Félix Gomez, dieron bastante juego. Tanto Frasuelo como Angel Pastor se han lucido, especialmente el primero, que dió las grandes estocadas hasta la mano. Un picador y un banderillero han sido heridos, pero por fortuna levemente.

La guardia municipal de Barcelona capturó el viernes á un dependiente de la sucursal del Banco de Francia en Perpignan, que se habia venido á España con 41.000 francos estafados.

La temperatura media de San Sebastian desde el 20 de Julio hasta el 7 del actual, ha sido de 26 grados centígrados.

Parece que el Consejo de guerra ha pedido la última pena para los procesados en la causa de asesinato de un guardia civil en la romería de San Isidro.

Se ha dispuesto la clausura de la biblioteca del ministerio de Fomento hasta el día 31 del actual.

Ayer tarde debió hacer su entrada solemne en la catedral de Málaga el nuevo obispo de la diócesis, Sr. Gomez Salazar.

Segun El Demócrata, de Palma, ha sido indultado el parricida de Pollensa, sentenciado á muerte por aquella audiencia.

Parece que se ha conjurado por ahora el conflicto que amenazaba á Granada con haber proporcionado el gobernador bajo su garantía al ayuntamiento 5.000 duros, á fin de entregarlos á la empresa del gas á cae ta de los débitos del municipio.

Anoche salió de Logroño para Sobron el señor marqués de Orovio.

Ha fallecido en Calías de Besaya el señor D. Pedro Sabau y Larroya, exsenador del reino y rector y catedrático que fué de la Universidad central.

El plomo ha tenido en el mercado de Londres un alza de dos chelines, seis peniques por tonelada.

Parece que por el ayuntamiento de Boicairte y algunos propietarios de esta villa y de Alcoy, se trata de construir una carretera que una ambas poblaciones.

La subasta de consolidado interior y exterior se verificará el corriente mes el día 20, y á la misma se destina la suma de 1.210.221 pesetas. El anuncio es probable que aparezca mañana en la Gaceta.

Del Journal des Débats tomamos lo siguiente:

«Los diarios de Perpignan han recibido la comunicacion siguiente:—Habiendo reconocido la administracion los inconvenientes que resultan de la introduccion y circulacion en Francia de la moneda de vellon española que se toma por su valor nominal, mientras que en España es rehusada, confiscada y presos los que la presentan en las dependencias del Estado, debemos recordar al público que la introduccion en Francia de todo vellon extranjero, sea el que fuera, está prohibida por la ley de 22 de Junio de 1846, art. 1.º, párrafo segundo y que jamas esta moneda ha tenido curso legal.»

Suponemos que esto se referirá á la moneda falsa de cobre que tanto abunda en Cataluña, pues en España no se ha dado aún caso de que lleven á nadie á la cárcel por presentar moneda buena.

Segun vemos en los periódicos de Cádiz, el 1.º de Setiembre se establecerá un nuevo servicio de trenes mediante el cual, ademas de restablecerse el expreso á Sevilla, se ganarán seis horas en el recorrido del tren-correo de Madrid á Cádiz. Esta medida está hace años reclamada por el comercio y la prensa de la region andaluza.

En la ría de Bilbao se está ejecutando una obra que ha de reportar importantes ventajas al comercio. La rápida curva que ofrecia la ancha playa, donde tan frecuente é inevitablemente varaban los buques de alguna longitud, va á ser rectificada por el nuevo cauce que se da al Nervion con el corte de Elorrieta.

La diputacion provincial, el ayuntamiento y la Sociedad de Amigos del País, de Segovia, han celebrado una reunion para tratar de un proyecto de ferrocarril que pase por aquella histórica ciudad. Entre otros varios adoptóse el acuerdo de excitar en favor de la idea el celo de las provincias interesadas en el proyecto, y solicitar para el mismo el apoyo del Gobierno.

Tiempo es ya de que el ferrocarril facilite las comunicaciones con aquella provincia, única tal vez en la Península cuyos campos aún no ha recorrido la locomotora.

Hallándose en Valls la noche del día 6 sentado un vecino á la puerta de su casa, accerósele un sujeto disparándole quemarropa un tiro de pistola, y causándole tan graves heridas, que fué preciso administrarle los Sacramentos.

El batallon de cazadores de Cataluña, de guarnicion en Sevilla, con motivo de celebrar la fiesta de su patrona Nuestra Señora de Monserrat, bendecirá una nueva bandera y estrenará una bonita capilla de campaña el día 8 de Setiembre, solemnizando el acto con un simulacro, una gran comida y ranchos extraordinarios.

Segunda edicion.

Ha salido para Biarritz el diputado á Cortes nuestro particular y querido amigo D. Manuel Batanero.

El día 14 de este mes saldrá para Ciudad-Real, con objeto de encargarse del mando de aquella provincia, el señor conde de Foxá, nombrado recientemente gobernador civil de la misma.

Ayer tarde salió para San Sebastian el diputado á Cortes D. Ricardo Muñiz.

Se ha concedido el empleo de subinspector de segunda clase y nombrado director del Hospital Militar de Puerto-Rico á D. Pedro Peñuelas, en virtud de propuesta reglamentaria.

Ha llegado á los baños de Arnedillo el presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, general Orozco, donde permanecerá solamente ocho dias, regresando despues á su destino.

Ha fallecido en esta corte la respetable y virtuosa señora doña Francisca Reynaud de Delaville, cuya pérdida ha sido muy sentida por la colonia cubana que reside en esta corte, y que apreciaba en lo que valian sus excelentes prendas personales. Acompañamos á su apreciable familia en su justo y natural dolor por tan irreparable pérdida.

Dentro de dos ó tres dias saldrá para baños el teniente general Sr. Enriquez, que hoy desempeña interinamente el cargo de presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

En el tren expres de esta tarde ha salido para La Granja el señor ministro de la Gobernacion, con objeto de relevar á su compañero el de Marina. Antes de partir para La Granja el Sr. Silvela, ha estado á despedirse del presidente del Consejo de ministros.

Han sido admitidos los 20 aspirantes aprobados en los últimos exámenes de la Academia de Estado mayor. También han sido admitidos en la Academia de Infantería los 80 primeros aspirantes de los 104 aprobados en los exámenes verificados en dicha Academia.

Se ha dispuesto que el intendente señor Viedma sea colocado en la vacante que de su clase existe en Canarias.

Mañana probablemente saldrá para La Granja, con objeto de dar el pésame á S. M. el Rey por el fallecimiento de la infanta doña Pilar, el presidente interino del Consejo Supremo de la Guerra, general Enriquez.

Ha quedado amortizada la plaza de auxiliar que desempeñaba en el ministerio de la Guerra el bravo comandante de infantería D. Celestino Torres Valderrama, de cuyo fallecimiento dimos cuenta dias pasados.

Segun cartas que hemos visto de Melilla, en aquella poblacion ha producido mucho disgusto entre el elemento militar un suceso desagradable ocurrido entre un jefe de elevada graduacion y un oficial del ejército. Como de dicha cuestion no tenemos más antecedentes que los que hemos podido ver en las cartas á que hacemos referencia, y por otra parte hemos oido que el asunto lo tratará con bastante extension uno de los periódicos militares que se publican en esta corte, nos abstenemos, por nuestra parte, de dar más detalles á nuestros lectores hasta tanto que conozcamos la verdad de los hechos.

Un ilustrado jefe del ejército, amigo muy querido nuestro, está ocupándose en la actualidad en la redaccion de unos trabajos muy importantes referentes á nueva organizacion del ejército, en la suposicion de que por el Gobierno se lleve adelante el proyecto anunciado por la prensa de division territorial.

Probablemente dichos trabajos honrarán las columnas de nuestro periódico, si, como esperamos, sus muchas ocupaciones le permiten ultimar los proyectos á que hacemos referencia.

Segun nos escribe nuestro corresponsal de Badajoz, se encuentra en Baños de Baños, provincia de Cáceres, el general segundo cabo del distrito de Extremadura, D. José de Salcedo. En cuanto termine los baños saldrá para aquella ciudad y Llerena, con objeto de pasar la revista de inspeccion que ha delegado en él el capitán general de aquel distrito.

Nuestro colega La Correspondencia de España ha sido mal informado al asegurar que el oficial del ministerio de la Gobernacion Sr. Casanova pasaria á desempeñar el cargo que tenia en la Presidencia el Sr. Puente y Brañas. Con efecto, el señor Casanova ha sustituido al gobernador de Alicante en el cargo que ejercia, pero no deja de pertenecer á la secretaria de Gobernacion, donde continuará como hasta aqui.

Se están haciendo notables mejoras en el precioso teatro de Eslava, donde el invierno próximo actuará una excelente compañía de zarzuela. Entre las mejoras que se introducen figura en primer término la del escenario, que se está construyendo con arreglo á los últimos adelantos, y para poder presentar en él obras de espectáculo.

Segun noticias particulares que tenemos, el general Echagüe adelanta rápidamente en su curacion.

Se ha concedido un mes de licencia para las Provincias Vascongadas al brigadier D. Rafael Correa, y el cuartel para esta corte al brigadier D. Gabriel Pellicer, procedente del ejército de la isla de Cuba.

Probablemente el jueves próximo se celebrará el Consejo de guerra que ha de ver y fallar la causa instruida contra el paisano que hirió á un guardia civil estando de servicio en la pradera de San Isidro, el día 15 de Mayo próximo pasado, y que tuvo que suspenderse dias pasados.

Mañana publicará la Gaceta los decretos nombrando gobernador militar de la provincia de Tarragona al brigadier Picazo, que manda una brigada en Cataluña, y confiando el mando de la misma al que hoy desempeña el primer cargo, brigadier Araoz.

Muy en breve saldrá para Toledo el gobernador civil de aquella provincia, D. Antonio Alcalá Galiano.

Los alarmistas de oficio, los que ya que en estos momentos no encuentran la animacion que desearan en los círculos políticos, se entretienen en esparcir noticias falsas, revistiéndolas con algunos visos de verosimilitud, para engañar á los incautos y dar pasto á los periódicos de oposicion para ocupar algunos espacios en sus columnas, han vuelto hoy á propalar rumores acerca de telegramas recibidos por el Gobierno de la isla de Cuba.

Podemos asegurar á nuestros lectores que afortunadamente en los centros oficiales no se ha recibido ningun telegrama de las autoridades de nuestras provincias ultramarinas.

Mañana regresará á Madrid el señor ministro de Marina, y probablemente mañana mismo saldrá para el Ferrol con objeto de asistir á la inauguracion oficial del dique de la Campana.

Han sido nombrados profesores honorarios de la real capilla de música los inteligentes aficionados D. Francisco Gerner, de violoncello, y el señor marqués de Bogaraya, de flauta.

Por las autoridades españolas ha sido entregado á las francesas, en la frontera, el célebre criminal José Boix, procesado por los tribunales de la vecina república.

Despachos de la Agencia Fabra: Londres 11.—Continúa la evacuacion del Afghanistan por las tropas inglesas. Se calcula que para los primeros dias del próximo Setiembre habrá terminado por completo.

Nueva-York 11.—La fiebre amarilla sigue haciendo horribrosos estragos en Menfis. El número de atacados es bastante considerable. La emigracion aumenta de una manera que amenaza ser total.

Londres 11.—Segun los últimos despachos del servicio meteorológico del Nueva-York Herald, entre hoy, mañana y pasado llegará sobre las costas de la Gran Bretaña y de la Noruega una fuerte depresion atmosférica, que producirá grandes borrascas con fuertes y abundantes lluvias.

Paris 11.—La persistente baja del barómetro y las grandes lluvias que se esperan, han quitado las pocas esperanzas que se tenían de un buen tiempo. La cuestion de cereales alarma bastante á los agricultores que, si bien no esperaban una gran cosecha, confiaban todavía en recogerla mediana. Ahora todos están conformes en que será muy mala.

Los avisos telegráficos de los principales departamentos, anuncian subida de precios en los trigos y maíces. Las demandas son tan insignificantes que no merecen apreciarse. En Inglaterra continúan las lluvias dificultando las operaciones del campo. En París continúa la firmeza en los precios, particularmente en los de las harinas que han subido 50 céntimos. Otros 50 céntimos de alza sobre los aceites de lino acompañan á 50 céntimos de subida en los espíritus y á 25 sobre los azúcares.

Lisboa 11.—El vapor español Góngora, que iba de Santander á Sevilla, ha chocado con el vapor inglés Lucrecia. El Góngora se ha ido á pique en alta mar, y se han ahogado catorce personas. El capitán del Góngora y ocho marineros se han salvado, y el vapor inglés Lucrecia les ha desembarcado en el Taio.

Londres 11.—Se asegura que el gobierno de Inglaterra ha resuelto pedir enérgicamente al de Turquía la ejecucion de las reformas prometidas. Corre el rumor de que lord Dufferin, embajador inglés en San Petersburgo, reemplazará al señor Layard, embajador inglés en Constantinopla.

Londres 11.—Se dice que el vapor Huáscar ha apresado un barco transporte de la escuadra chilena. El expresdente de la república de Haiti ha llegado á San Thomas.

Constantinopla 11.—Continúa la crisis ministerial sin resolver, preocupando grandemente la atencion pública. Se habla con insistencia del próximo relevo de M. Layard, embajador de Londres en ésta, indicando para sustituirle al actual embajador que Inglaterra tiene en la capital de Rusia.

BOLSA DEL DIA 10 DE AGOSTO. COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDOS PÚBLICOS and último precio. Lists various financial instruments and their prices.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTO DEL DIA 12.—Santa Clara, virgen y fundadora.

CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Descalzas, donde se celebrará á Santa Clara, su fundadora, con misa mayor, y por la tarde completas y reserva.

Segun celebrándose las novenas de la Virgen del Tránsito en San Millán, y la de Nuestra Señora de las Nieves en Monserrat.

Continúa la novena de San Roque en las monjas de San Plácido y en la parroquia de San Andres.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Pilar en Monserrat, en San Andres ó en San Fernando, ó la de Copacavana en Capuchinos.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

PRÍNCIPE ALFONSO.—(Locuras madrileñas).—A las nueve.—Hermanos Lerin.—La fiesta de Marte.—Nestor y Venoa.—La jota del Manzanares.—Pongo.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—Los dioses del Olimpo.—Intermedios por la banda de Ingenieros dirigida por el Sr. Maimó.

CIRCO DE PRICE.—A las nueve.—Grande y variada funcion de ejercicios gimnásticos y ecuestres en la que tomará parte el clown Billy Hayden.

PASEOS POR EL MUNDO

MANUEL SCHEIDNAGEL

La policía y aspecto de las calles da una buena idea de su administración local.

El teatro que pudimos ver, aunque algo reducido, se halla muy bien decorado, y forma una herradura airoso y elegante.

Los canarios nos dieron durante nuestra pequeña estancia verdicidas pruebas de su carácter afable y cortés, así como de su cultura é instrucción.

La mayor parte de las mujeres ostentaban rostros bonitos, y hablaban con un acento semiandaluz y cubano, verdaderamente gracioso.

Comprendimos que aquella población tenía mucho que admirar, lo que no nos era posible por falta de tiempo, sintiendo por mi parte no poder visitar los pintorescos alrededores, y sobre todo, hacer una excursión á la cumbre del Pico, ya verificada por muchos viajeros que la describen con datos muy curiosos.

Regresamos al puerto, donde ya nos esperaba el segundo, y á las tres de la tarde abandonaba la fragata las aguas de Canarias, llevando en nuestro corazón un rápido pero gratísimo recuerdo.

EL ATLÁNTICO.

I

Empezamos desde entónces á surcar las olas del Océano, en toda su plenitud é imponente majestad.

Habíamos penetrado en el mar llamado vulgarmente Golfo de las Damas, por ser sus aguas tranquilas, y debíamos remontar á gran distancia las islas del Cabo-Verde, situadas dentro de los Trópicos.

A nuestra izquierda, 600 millas léjos, nos imaginábamos las costas de los Mauritinos y la Senegambia; y más allá el desierto de Sahara, el Nilo y sus ignoradas fuentes, objeto de tantos estudios para la ciencia.

Acaso Livingstone ejecutaba en aquellos instantes alguna de sus asombrosas y temerarias investigaciones, que debían costarle la vida, no sin gloria para su nombre, ni fruto para sus sucesores.

Eduardo y yo, tendiendo nuestra mezuquina mirada en dirección de aquel gran continente, le enviábamos un saludo del alma, á través de las ondas interminables.

Para distraer algun tanto la tristeza que reinaba á bordo, Ortiz me propuso nos impusiéramos un buen método de vida, que encerrase al mismo tiempo algunas obligaciones.

Acepté idea tan provechosa con el mayor gusto, é inmediatamente extendimos por escrito el programa, que, salvo circunstancias imprevistas, temporales, etc., debía reducirse á lo siguiente:

Levantarnos muy temprano para presenciar desde la toldilla el baldeo ó limpieza del barco, operación animada que se verifica en todas las embarcaciones ántes de la salida del Sol, á favor del crepúsculo matutino, tomando nuestro desayuno, de

mal café y peor galleta, sobre uno de los bancos de la cubierta.

Después, á la sombra del palo trinquete, que nos proporcionaba grata, estudiaríamos las lecciones que respectivamente debíamos tomarnos el uno al otro. Él debía ser profesor de náutica; yo, de inglés. Ignoro si por serme aquel estudio algo penoso, hacía un discípulo bastante torpe, interin que él me enorgullecía en mi carácter de maestro con su disposición y constancia. Cuando llegamos á Manila, hablaba y escribía el idioma de Shakespeare con bastante regularidad. Cuatro meses de estudio habían sido suficientes para su clara inteligencia.

A las diez, que comenzaban á sentirse los efectos calurosos del sol de los Trópicos, bajábamos á la cámara y tomábamos notas del viaje ó escribíamos largas cartas para España. A las suyas les daba mayor extensión el sentimiento principal que embargaba su espíritu. El amor: esa quimera tan positiva, alimento principal de todos los ensueños del hombre y necesidad sublime del alma; destello divino que le engrandece y le coloca casi en contacto con los ángeles del cielo, cuando se forma y se desarrolla sobre el pedestal de la virtud. ¡Amor! Por tí crece en el todo contento el vil gusano, exclama Manuel del Palacio en una de sus inspiraciones poéticas, tan apreciadas en el mundo de las letras.

Seguidamente se almorzaba; operación que, como todas las semejantes á bordo, era sólo una especie de tormento para el estómago.

Se nos había ofrecido mucho en este importante ramo, y á los pocos días ya nuestra existencia peligraba. Un observador curioso hubiera notado ó sorprendido entre los pasajeros algunas miradas siniestras; misterio horrible, cuya revelación pone los cabellos de punta. Es el único caso en que á los calvos les sale alguno que otro pelo.

La cantidad carecía de volumen. La calidad de calificación.

Mi primo Eduardo, ¿quién no conoce á mi primo Eduardo? hubiera repetido la frase que con frecuencia dirigía á su asistente: ¡Soberbia entrada! Quemadito, pegadito y ahumadito. Pero también es cierto que un jefe que tuve allá, en mis buenos tiempos, exclamaba de continuo: Estos militares jóvenes del día no buscan más que gollerías, y váyase lo uno por lo otro.

Después del almuerzo, la siesta, que ningún español perdona, lo mismo en Madrid que en el Japon.

Cuando se duerme, no se siente ni siquiera el hambre.

El resto de la tarde debíamos dedicarla á nuestros apreciables combarcenos, y recrear un poco el ánimo con las puerilidades de D. Primo y entretenidas sandeces de D. Amadeo.

Donde no reina el chiste entretienen los tontos; ¿quién sabe si yo estaré entreteniéndolo á mis lectores?

Si así fuese, no lo digan ustedes, y si lo dicen, que yo no lo sepa, y si lo sé, que no me importe.

De todos modos existía una ventaja algo notable, y era que, si por cualquier circunstancia imprevista, encallaba la fragata y nos veíamos abandonados en alguna isla, semejante á la misteriosa de Julio Verne, nuestra vida ordinaria cambiaria muy poco, y quien sabe si aún saldríamos ventajosos.

Conversaciones, comentarios, risas y preguntas, debían terminar con el toque engañoso de la campana cuando nos llamaba á comer.

Después del tresillo, dominó, tertulia ó velada, sin un mal piano que pudiera darle algun colorido.

Más tarde, otro sorbo de café de Pinto ó té de la Alcarria; y por último, la cama, el reposo inquisitorial á que queda el cuerpo sujeto durante las horas de la noche.

Con ligeras alteraciones, el programa fué rigurosamente respetado y cumplido, palabras cuyo valor conocemos todos los hijos de Marte.

CHOCOLATES DE MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ. MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878. MADRID—ESCORIAL. Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

AGUA CIRCASIANA. ÚNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES Y NOBLEZA DE EUROPA. Cuarenta y ocho años de éxito en todo el mundo. EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio, hasta el negro azabache.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑÍA PARA MANILA. El 15 de Agosto saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español CÁDIZ. Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz, Galofre y compañía, en Barcelona, Madrid, Huertas 9, bajo derecha.

HERPES. Se curan radicalmente con las píldoras de Larranaga. Caja 16 reales. Botica de Escolar, Angel, 3. RECOMENDAMOS el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 55. Josefa Martínez, proveedora de la Real Casa.

LA VENECIANA ADMIRABLE PREPARACION sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luégo como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario ántes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel. Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, Perfumería Higiénica Inglesa; Badajoz, Plaza de la Constitución, núm. 10; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sres. Roig, hermanos; Cádiz, en la redacción de «La Palma»; Ferrol, Real, núm. 147; Guanteña, Granada, calle de San Sebastian, 7; Logroño, Mercaderes, 20; Murcia, Jaro, 5; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, comercio del Sr. Cassiellas; Pamplona, Calceteros, 1; Palencia, Mayor, 108, principal; Santander, Blanca, 10; Guantaria; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22, y Sombredera, 5, boticas. Los pedidos al por mayor diríjanse al único depósito en Madrid, calle Mayor, 55, comercio de sedas y fábricas de corsés de Josefa Martínez, proveedora de la Real Casa. Su precio, 12 reales franco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

OBRAS de D. MIGUEL M. GUILLEN DE LA TORRE, profesor de la Escuela del Hospicio de esta capital. ENSEÑANZA INTUITIVA DE LA GRAMÁTICA CASTELLANA: consta de 97 cuadros sinópticos, en que se exponen con minuciosidad y laconismo la Analogía, Sintaxis, Análisis lógico, Prosodia y Ortografía. Un tomo en 8.º, de 100 páginas, 3 reales ejemplar en holandesa. COMPENDIO DE HISTORIA SAGRADA. — Obra aprobada para texto por la autoridad eclesiástica, y por real orden de 5 de Mayo de 1879, adoptada en muchas escuelas y recomendada por toda la prensa. En este compendio se sigue el orden de todas las colecciones de láminas conocidas, para que pueda aplicarse el método intuitivo; explicando cada pasaje primero en breves preguntas y respuestas, para que el niño pueda llevarlos fácilmente á la memoria, y después en forma de exposición, para que sirva á la vez de texto de «lectura». Un tomo en 8.º, de 275 páginas, 4 rs. ejemplar en holandesa. COMPENDIO DE HISTORIA DE ESPAÑA, aprobado para texto por real orden de 5 de Mayo de 1879. En este compendio se sigue el orden cronológico hasta el reinado de Alfonso XII, y por pasajes con arreglo á todas las colecciones de láminas conocidas, y con el mismo procedimiento que la Historia Sagrada, primero en breves preguntas y respuestas, para que el niño pueda llevarlas fácilmente á la memoria, y después en forma de exposición, para que sirva á la vez de texto de «lectura». Un tomo en 8.º, de 162 páginas, 4 rs. ejemplar en holandesa. ARITMÉTICA, aprobada para texto por real orden de 1.º de Marzo de 1879. Comprende la numeración, enteros, divisibilidad de los números, máximo común divisor, mínimo múltiplo común, fracciones ordinarias, decimales, denominados, sistema métrico, potencias y raíces cuadradas y cúbicas, razones y proporciones, reglas de tres, compañía, aligación é intereses. Un tomo en 8.º, de 92 páginas, 2 rs. ejemplar en rústica. Se hallan de venta en las principales librerías. Dirigiéndose al autor, Fuencarral, 84, Madrid, se hacen grandes rebajas.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS. COMPAÑÍA COLONIAL. Mayor, 18 y 20. Montero, 8.

HISTORIA DE UNA MOMIA. POR TEÓFILO GAUTIER. TRADUCCION DE CARLOS ABARAN. se abrian negras bocas rodeadas de pedazos de piedra en desórden; agujeros cuadrados que sostenían pilares adornados con jeroglíficos y cuyos dinteles tenían misteriosos recuadros ó planos en los que se distinguían, en un gran disco amarillo, el escarabajo sagrado, el sol con cabeza de carnero y las diosas Isis y Nephthís, de pié ó arrodilladas. Eran las tumbas de los antiguos reyes de Tebas, pero no se detuvo en ellas Argyropoulos y condujo á los viajeros por una especie de rampa, que á primera vista parecía una desolladura de la montaña y que frecuentemente interrumpían peñascos, rodados de una especie de estrecha meseta, ó de cornisa saliente sobre la pared vertical, en la cual las rocas, agrupadas por casualidad en apariencia, tenían, sin embargo, miradas con atención, alguna simetría. Cuando el lord, que era un hábil gimnasta, y el sabio, mucho menos ágil que él, lograron subir donde había llegado Argyropoulos, éste señaló con su varilla una piedra enorme y dijo con aire de triunfal satisfacción: —Aquí está. Palmoteó enseguida el griego á la usanza oriental, y de las hendiduras de la roca, de los repliegues del valle, acudieron inmediatamente muchos harapientos fellahs, cuyos bronceados brazos agitaban barras, picos, martillos, escaleras y todos los instrumentos necesarios; escalaron la escarpada pendiente, como legion de negras hormigas, y los que

no encontraron sitio sobre la estrecha plataforma que ocupaban ya el empresario de excavaciones, lord Evandale y el doctor Rumphius, se mantenían agarrados con piés y manos á las desigualdades de la roca. El griego hizo seña á tres de los más robustos, que metieron las palancas por las junturas del peñasco más grueso y que, dejándose colgar sobre el opuesto extremo de la barra con todo el peso de su cuerpo, lucían sus músculos, tirantes como cuerdas, en los delgados brazos. La peña se movió al fin, vaciló algunos instantes como hombre ebrio, é impulsada por los esfuerzos reunidos de Argyropoulos, lord Evandale, Rumphius y algunos árabes que habían logrado deslizarse en la altura, rodó rebotando á lo largo de la pendiente. Sucesivamente fueron arrancados otros dos peñascos de menores dimensiones, y entónces pudo juzgarse cuán ciertas eran las predicciones del griego. La entrada del sepulcro, que había escapado evidentemente á las pesquisas de los que buscan tesoros en ellos, apareció en toda su integridad. Era una especie de pórtico abierto en la roca viva: en las paredes laterales mostraban dos pilares sus capiteles figurando cabezas de vaca, cuyos cuernos se retorcían en forma de la medialuna isiaica (1). Por encima de la puerta, en las jambas, flanqueadas de largos espacios con jeroglíficos, se extendía un ancho cuadrado emblemático; en el centro de un disco de color amarillo, se veía, al lado de un escarabajo, signo de renacimientos sucesivos, el dios de cabeza de carnero, símbolo del sol poniente. Por fuera del disco, Isis y Nefthys, personificaciones del principio y del fin, estaban arrodilladas con una pierna plegada bajo el muslo y la otra levantada á la altura del codo, según la postura egipcia, los bra-

zos tendidos hacia adelante, expresando misteriosa admiración, y rodeado el cuerpo con un paño estrecho que sujetaba un cinturón de puntas colgantes. Detrás de una pared de menudas piedras y ladrillos cocidos, que cedió fácilmente al pico de los trabajadores, se descubrió la losa de piedra que formaba la entrada del monumento subterráneo. En el sello de arcilla puesto sobre ella, leyó sin trabajo el doctor alemán, familiarizado con los jeroglíficos, la divisa del sacerdote vigilante de las fúnebres moradas, que había cerrado para siempre aquella tumba, cuyo misterioso sitio sólo él hubiera podido encontrar en el mapa de los sepulcros conservado en el eologio de sacerdotes. —Empiezo á creer—dijo al joven lord el sabio, ebrio de alegría—que estamos verdaderamente á la entrada del nido, y retiro la opinión desfavorable que había emitido acerca de ese bravo griego. —Acaso nos alegramos demasiado pronto,—respondió lord Evandale,—y vamos á experimentar el mismo desengaño que Belzoni, cuando creyó haber entrado ántes que ningún otro en la tumba de Menefthá-Seti, y encontró, después de recorrer un dédalo de corredores, pozos y habitaciones, el sarcófago vacío y su cubierta rota, á causa de que los que andan en busca de tesoros, habían llegado á la regia tumba por medio de una evacuación que practicaron en otro punto de la montaña. —¡Ohi No,—dijo el sabio,—la cordillera es aquí demasiado ancha y este sepulcro, está bastante léjos de los otros para que esos topes malélicos hayan podido, arañando la roca, prolongar sus migas hasta aquí. Durante esta conversación, los trabajadores, excitados por Argyropoulos, acometían la gran losa de piedra que tapaba la entrada del corredor, y al agujerear por debajo de ella para meter las barras, pues lord Evandale había recomendado que no se

rompiera nada, sacaron á flor de tierra sobre la arena multitud de figuritas de algunas pulgadas de altura y hechas de tierra esmaltada de azul ó verde perfectamente trabajadas, pequeñas estatuas funerarias colocadas allí como ofrendas por los parientes y los amigos, como nosotros depositamos coronas sobre las sepulturas, sólo que las flores se mustian pronto, y después de tres mil años los testimonios de estos antiguos dolores se encontraban intactos, porque Egipto no puede hacer nada que no sea eterno. Cuando separaron la puerta de piedra, dando paso por primera vez, después de treinta y cinco siglos, á la luz del día, salió de la sombría abertura una bocanada de aire caliente, como si se escapara de la boca de un horno; los abrasados pulmones de la montaña parecieron dar un suspiro de satisfacción por aquella boca tan largo tiempo cerrada. Al atreverse á penetrar los rayos de la luz por el fúnebre corredor, hicieron brillar con vivo resplandor los iluminados jeroglíficos grabados á lo largo de las paredes en líneas perpendiculares y descansando sobre una plinta azul. Una figura, de color rojizo con cabeza de gavilán sostenía un disco encerrando el globo alado, y parecía vigilar la puerta de la tumba como portero de la eternidad. Algunos fellahs encendieron antorchas y entraron delante de los dos viajeros, acompañados de Argyropoulos. Las llamas resinosas ardían trabajosamente en aquel aire espeso, asfixiante, concentrado durante tantas millares de años bajo la corteza incandescente de la montaña en los corredores y laberintos del sepulcro. Rumphius jadeaba, chorreándole á torrentes el sudor; y hasta el impasible Evandale estaba encarnado y sentía mojadas sus sienes. En cuanto al griego, el viento de fuego del desierto le había desecado de largo tiempo atrás, y no traspiraba ni más ni menos que una momia.

(1) De Isis, divinidad egipcia.